



Magazines / Le Forum des Européens

EM 176 Immigration : que faire ?

Forum N°176 / Invités : Ewa Klamt, Enrique Baron

Crespo et Olivier Duhamel



Les morts Ceuta et Melilla, les assauts contre les barbelés qui entourent les deux enclaves espagnoles au Maroc ont secoué l'opinion. Les Africains errant en plein désert sans eau ni nourriture sont venues rappeler une énième fois aux Européens que des dizaines de milliers de migrants à travers le monde sont prêts à risquer leur vie pour trouver un refuge et une vie meilleure en Europe.

A Ceuta et Melilla, mais aussi à Lampedusa, en Sicile, ou à Malte, les autorités européennes semblent dépassées : dans l'urgence, elles renforcent encore un peu plus les remparts qui protègent la forteresse Europe, tout en réitérant les promesses d'aides au développement.

Entre réactions policières et promesse de plan Marshall, comment l'Europe peut-elle contrôler les flux de migration sans renier ses valeurs humanistes ? Sur le plateau de Forum, deux élus européens proposent leurs solutions.

SUJET 1 : « Maliens »

Journaliste : Claire PERDRIX

Descriptif : La majorité des clandestins qui prennent d'assaut les enclaves de Ceuta et Melilla sont originaires du Mali. Beaucoup ont déjà réussi le voyage : 170 000 sont présents en France, dont seulement un tiers en situation régulière. Ils n'ont pas attendu la mise en place du Plan Marshall régulièrement invoqué par les Européens : les communautés de Maliens de Paris sont regroupés dans des associations très structurées qui organisent la récolte de fonds pour financer des projets de développement dans leur région d'origine. Ecole, dispensaire, maraîchages : ils créent les activités sans lesquelles l'immigration ne tarira jamais, L'aide des

Maliens vivant en France serait supérieure à la totalité de l'aide publique française au Mali, mais avec quelle efficacité ? Ces initiatives incitent-elles leurs frères à renoncer au rêve européen ?

SUJET 2 : « Archives »

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : Quelque soit la hauteur des murs de la forteresse, rien ne paraît dissuader les candidats à l'Europe. Pour éviter des drames comme ceux de Ceuta, mais aussi pour empêcher les immigrants d'arriver jusqu'à nos frontières, les gouvernements et la commission recherchent la coopération des pays par lesquels transitent les émigrants : visite en Libye, argent pour le Maroc, accord avec la Tunisie : les Européens leur demandent de gérer eux-mêmes les clandestins. L'Italie a d'ores et déjà des accords avec la Libye pour rapatrier les immigrants qui débarquent illégalement sur ses côtes. Mais peut-on faire confiance à ces pays en matière de droits de l'homme ?

SUJET 3 : « Espagne »

Journaliste : Frédéric BOISSET

Descriptif : En 2004, l'Espagne de Zapatero a choisi de régulariser 500 000 immigrants en situation irrégulière qui pouvaient justifier d'un travail. Un an après cette vague de régularisation très contestée par les autres gouvernements européens, qui dénoncent l'effet incitatif pour les candidats à l'immigration, que sont devenus les clandestins ? Leur situation s'est-elle améliorée ? Forum est retourné voir Medhi, un Marocain installé clandestinement à Barcelone qui avait déjà témoigné dans l'émission : entre patrons malhonnêtes et faux contrats de travail, sa situation ne s'est pas du tout améliorée, et la régularisation est loin d'être acquise.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Compagnie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2005

Durée

43 minutes

Diffusions

12/11/05

Photographe

Arnaud Denoual

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale